

MEDIO AMBIENTE | Incendios forestales

Lunes 17/09/2012. Actualizado 08:28h

La difícil resurrección tras el fuego de Riotinto

play



Vídeo: Jesús Morón

- En 2004 ardieron 30.000 hectáreas de 13 municipios de Sevilla y Huelva
- La naturaleza ha mejorado el paisaje, pero 'ha fracasado' la repoblación
- 'No queda nada de lo que se plantó', denuncian vecinos y ecologistas
- La Junta asegura que lo que se ha perdido es 'inapreciable'
- 'El 60% o más se ha perdido; yo llevo a la Junta a verlo', dice Juan Romero

Eduardo del Campo | Sevilla

Actualizado **domingo 16/09/2012 10:24 horas**

Una pavorosa ola de incendios ha arrasado este verano **150.000 hectáreas** de monte en España, de Málaga a Valencia, de La Gomera a León. Pero ninguno por sí solo ha sido tan extenso como el fuego de origen desconocido que en julio de 2004 redujo a cenizas unas 30.000 hectáreas de trece municipios de Sevilla y Huelva, que quemó el horizonte desde Minas de Riotinto hasta Aznalcóllar dejando en el camino dos muertos. Ocho años después regresamos al corazón de la zona quemada entonces para ver si la naturaleza y el hombre han logrado restaurar el paisaje.

La Consejería de Medio Ambiente explica que 10.000 hectáreas quemadas se recuperaron de forma natural (con la ayuda de trabajos para evitar la pérdida del suelo) y que sobre otras 17.000 hectáreas se ha aplicado

máquina que llaman araña en lugares escarpados "**donde nunca los hubo**", y que allí "el 95% de lo repoblado ha fracasado". Añade que en otras partes, como los ciervos se comían los retoños, pusieron mallas de protección que valía cada una "60 euros", y que ladrones de chatarra las han robado. "En montes públicos como la Pata del Caballo el éxito es del 30 o 40%; el resto, que se secó, es un fracaso estrepitoso. Invito a que vengan de la Junta y yo los llevo a verlo".

Él sostiene que lo que hay que hacer es favorecer la recuperación natural de los árboles supervivientes seleccionando los rebrotes y **limpiando de maleza** su entorno, algo que dice que efectivos del Infonca fuera de la temporada de incendios han empezado a hacer, "y muy bien", este abril en Berrocal, "pero siete años después de que lo pidiera el pueblo y sólo en un 5% del territorio quemado".

Hoy, cuando falta la prevención cotidiana vecinal porque los montes están despoblados (en El Álamo las 80 familias de la niñez de Manuel han quedado en veinte habitantes a diario) y el ganado que se comía el pasto se ha mermado, los incendios en España alcanzan tamaños dantescos y su extinción requiere grandes y costosos medios. Juan Romero recuerda que prevenir cuesta menos que apagar y restaurar, "**y da más trabajo**". A la vista está la lección: desde esta cresta de la Pata del Caballo divisamos junto a Manuel Martín toda la trayectoria del incendio, de Riotinto a Gerena: 30 kilómetros en línea recta aérea, que son más si se sigue el relieve.

"Cada vez que ves esto te acuerdas; **no se puede olvidar en la vida**", dice Manuel. Sin embargo, hay vida alrededor: está el manto de los arbustos, y los pinos que brotaron espontáneamente alcanzarán dentro de una década porte para dar sombra. Más tiempo tardarán las encinas y alcornoques que broten en alcanzar la madurez: **entre 40 y 60 años**. Si él llega a nonagenario, lo verá.

© 2012 Unidad Editorial Información General S.L.U.



ONO

¡Cómete el mundo con la Velocidad REAL de ONO!

FIBRA ÓPTICA

Llamadas fijo - móvil GRATIS

Por Solo **15,90** €/mes
Hasta Enero 2014

SIN compromiso de permanencia

Alta + Wifi